
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL VIÉRNES 31 DE MARZO DE 1809.

P R U S I A.

Berlin 15 de febrero.

SS. MM. Prusianas salieron de la corte de Rusia el 31 de enero, y llegaron á Memel el 8 del corriente. S. M. Imperial los acompañó hasta las fronteras del distrito de Petersburgo y se les saludó con descargas de 100 cañones. Miétras han permanecido en aquella Corte han recibido de toda la familia Imperial las mayores pruebas de la mas sincera amistad, y aun se asegura que un millon de ducados á cuenta de una antigua deuda.

S. M. Prusiana ha dado órden para que se exámine el estado de las fortalezas de Neiss y Spandau, y se las provea de artillería, municiones y víveres, en quanto lo permita la defensa de las demás plazas. Tambien ha mandado á todos los magistrados que presenten estados de todos los hombres aptos para el servicio.

Por un Real decreto está abolida la distincion que hasta ahora habia entre los protestantes y los católicos en razon de sus respectivos derechos civiles; teniendo en consideracion la lealtad y zelo con que los últimos se han portado durante la última desgraciada guerra.

De los oficiales que mandaban las fortalezas prusianas han sido arrestados y puestos en consejo de guerra: el general Romberg, comandante de Stettin; el general Lecoq, comandante de Hameln; el general Beneckendorf, comandante de Spandau; el coronel Bouman, principal ingeniero de Custrin; el mayor Rauch, que segun se dice, contribuyó á que cayese en manos de los franceses la espada de Federico el grande; y aun se asegura que el general Ingersleben, comandante de Custrin, se fugó en el momento en que iba á ser arrestado.

Lisboa 18 de marzo.

Llegaron á este puerto el 14 muchos transportes ingleses convoyados de algunos navíos de guerra, y traen á bordo unos 2000 hombres, de los cuales desembarcaron ayer muchos. Aun se esperan mas tropas británicas: de suerte que todo anuncia que se van á hacer grandes esfuerzos para la libertad de la península.

Por un oficio del brigadier Wilson xefe de la Leal Legion Lusitana con fecha de 3 del corriente en Fuente de S. Estévan, dirigido al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz, se sabe: Que, sin embargo de haber el enemigo recibido refuerzo en Salamanca, donde habia actualmente 6000 de infantería y 1000 de caballería, conservaba sus puestos avanzados. El enemigo el 25 del pasado se adelantó con un cuerpo de infantería; pero sabiendo que habia hecho un movimiento sobre la derecha al lado de la *Peña de Francia* con 1200 hombres, se retiró hácia Salamanca. El dia 1.º de este intentó sorprehender nuestra guardia avanzada con 80 caballos, y una reserva de 50; pero se le malogró porque Wilson destacó 60 dragones, que les batieron y persiguieron á gran galope el espacio de tres leguas, haciendoles 3 prisioneros, y matándoles é hiriéndoles algunos.

Retiróse el enemigo á 6 leguas de distancia de este puesto. Ya tengo guarnecido el camino real del puerto de Baños, y los mas por donde el enemigo puede pasar para Extremadura, punto muy interesante para él, é igualmente para Portugal.

Dias pasados fuí á verme, dice, con el General Cuesta, y quedé muy satisfecho de ver tan buen ejército, particularmente la caballería que es excelente.

La desercion de los alemanes empieza á ser considerable, y es objeto este en que trabajo con todo empeño. Los habitantes de estos payses, añade, están animados, y los de la Sierra hasta tal punto, que hablandoles de la dificultad de víveres, respõdieron que ofrecian no solo sus bienes para las tropas, sino tambien sus vidas para de-

fensa del Estado. Y así estoy cierto, concluye, que sin trabajo sostendré por estos puntos porción de tropa considerable &c.

E S P A Ñ A.

Ciudad-Rodrigo 16 de marzo.

Con noticia que tuvo el coronel Inglés Wilson, que mandaba las tropas españolas situadas en la villa de S. Felices y otros pueblos inmediatos, de que un destacamento de caballería francesa se dirigia á la de Lumbrales, distante ocho leguas de esta plaza, hizo pasar á ella estas; y dexando allí una compañía de voluntarios de la misma, las situó con los paysanos, que de ámbos pueblos se presentaron armados del modo posible llenos del mayor entusiasmo, en los puestos ventajosos que ofrecia el terreno en sus alturas y cercados.

Se dexó ver á poco tiempo una pequeña partida de caballería francesa, y los paysanos ansiosos de llegar á las manos, dexando el punto que ocupaban la persiguieron; pero luego que baxaron al llano, fuéron acometidos por el destacamento, que aprovechó aquella ocasion. La resistencia, así de parte del paysanage, como de la tropa fué propia del valor español. Por nuestra parte hubo bastantes heridos y como veinte muertos, los mas paysanos. Entre los que perecieron se cuenta D. Josef Quintanilla, teniente de la primera compañía de voluntarios de esta plaza, que habiendo dado siempre pruebas de espíritu, lo manifestó completamente en esta ocasion. Su pérdida es mas sensible por dexar una muger jóven, y una madre anciana que no tenían otro apoyo. Tambien quedaron heridos dos oficiales del batallon de Avila, el uno gravísimamente y que acaso habrá muerto á estas horas.

La pérdida de los franceses ha sido mayor, pues, aunque solo dexaron en el campo de batalla seis hombres muertos, se sabe que al retirarse hácia el pueblo de Vitigudino, llevaban 57 caballos sin ginetes, y que desde dicho pueblo conduxeron hace tres dias tres carros de heridos á la villa de Ledesma: entre los muertos se cuenta el Comandante del destacamento francés.

Ayer se avanzó hasta el lugar de Boadilla un cuerpo de 200 caballos franceses, que habian salido de Salamanca con 200 hombres de infantería. En aquel punto habia 80 caballos nuestros, que los rechazaron tres veces; pero, habiéndose aquellos reforzado con infantería, tuvieron nuestros caballos que retirarse con celeridad, replegándose hacia el lugar de Santispiritus, donde se hallaba el brigadier general Wilson con dos cañones y la infantería portuguesa y española.

Los franceses persiguieron á nuestra caballería una legua de dicho lugar, desde donde, viendo que nuestra caballería se habia abierto y empezados de nuevo á hacer fuego, temerosos de la infantería y artillería ya cercana, retrocedieron hasta el lugar de Martin del Rio, distante una legua de dicho sitio.

El brigadier general Wilson habiendo dexado adelantar toda la caballería avanzada en las inmediaciones de Santispiritus y sobre su puente un cañon, se ha situado con otro y la infantería en unas alturas distantes legua y media de esta ciudad, que ofrecen puestos muy ventajosos.

En este dia han conducido á esta plaza tres soldados dispersos y un capitán de la guardia imperial que hicieron prisioneros en las inmediaciones de Salamanca con su caballo; y en el mismo han traído tambien un dragon francés con caballo y armas dos vecinos de la villa de San Muñoz, el qual cogieron ayer en las cercanias del lugar de Boadilla de una partida de seis que de dicho pueblo salió en descubierta, la que persiguieron cinco paysanos reunidos, quedando los tres restantes en seguimiento de los demás. La Junta ha acordado conforme á las órdenes de V. M. entregar á los aprehensores los caballos y armas y la gratificacion que le corresponda, y ha dirigido el capitán á la plaza de Alcántara, acordando se haga lo mismo con el dragon luego que se cure de una herida que recibió en el acto de su prision.

Molina de Aragon 17 de marzo.

» Los enemigos se hallan apostados en el lugar de Iruecha confinante á este Señorío en número de 1800, observan-

do los movimientos de nuestro intrépido paysanage que corre enfurecido á ocupar los puntos en donde deben repetirse sus escenas de gloria. No hay voces suficientes para explicar dignamente el valor y entusiasmo de estos vasallos respetables de Fernando VII, que piden á voces á esta Junta que se les mande atacar al enemigo, y con efecto en esta hora que son las seis de la mañana, consultando esta Junta los intereses de la patria, conociendo el miserable valor del enemigo, y la necesidad de esfuerzos extraordinarios con los verdaderos patricios, dá las órdenes convenientes para atacarlos, y no bien ha distinguido el Público esta disposicion, quando enagenado de gozo ha prorrumpido en expresiones de alegría.

» Es tanto mas recomendable el patriotismo Molinés en estas circunstancias, quanto su situacion es mas crítica, habiendo con la rendicion de Zaragoza quedado aislado el Señorío, y rodeado por todas partes de pueblos poseidos por el enemigo. Esta situacion le ha persuadido sin duda que el Señorío estaba dispuesto á recibir su infame yugo, y que abandonaria al cuchillo sus juramentos y los caros objetos que defiende. ¡Miserable! Los pueblos que no han renunciado la virtud y el honor conocen bien el valor artificial de los devastadores de la Europa, porque conocen el de los ladrones.

» Estos pocos habitantes sobre sus triunfos han salvado de mano del enemigo mas de setecientas piezas de paño de la fábrica de Brihuega, que se han conducido á Valencia, y otras ochenta se han quitado á viva fuerza al enemigo que las conducia de aquella ciudad á la de Guadalaxara. Seria prolixo referir la multitud de armas que se han recogido y construido en este pueblo, chuzos, hondas y hasta cañones de madera que resisten quince y veinte tiros, y tiene la Junta esperanza que resistirán muchos mas, pues se rectifica su construccion, y tienen la circunstancia recomendable de poder ser conducidos por un hombre á las mayores alturas; y de ellos se hace uso en el ataque del dia.” (*Extracto literal de un parte de la Junta de Molina.*)

La misma con fecha del mismo día, de la una de la noche, avisa que acababa de recibir en aquella hora el parte

siguiente del Comandante general de los escopeteros del Señorío.

„A consecuencia de las órdenes de V. E. conforme con los deseos de estos valerosos paysanos, se dieron las convenientes para atacar al enemigo que se hallaba situado en Iruecha en número de 1800 hombres; pero no bien observó mis avanzadas compuestas de 180 escopeteros esforzados que corrian furiosos por los cerros con ansia de batirse, quando se puso en una fuga precipitada, cuyo alcance no ha sido fácil porque han huido por un orden extraordinario con una hora de anticipacion, y me ha sido difícil contener el ardimiento de nuestros paysanos que querian perseguir al enemigo hasta el reyno de Aragon donde podia reforzarse.—Recomiendo á V. E. estos valerosos paysanos que se han portado con la mayor bizarría. Altunes de Iruecha á las seis y media de la tarde del 17 de marzo de 1809.—*Josef Martinez*.—Excmo. Sr. Presidente y Vocales de la Junta de Molina.”

S E V I L L A.

Contextacion de S. M. á los ofrecimientos patrióticos de las Islas Canarias insertos en la gazeta anterior.

Al enterarse la Junta Suprema Gubernativa del Reyno del papel que V. E. la ha dirigido con fecha de 10 de febrero último, ha visto con la satisfaccion mas viva confirmados en él los sentimientos de lealtad acendrada á nuestro Rey y de adhesion y unidad con la Metrópoli, que ha caracterizado á esas Islas desde el momento de nuestra feliz revolucion. Semejantes demostraciones que como á porfia han llegado á S. M. no solo de Canarias sino de todos los dominios de América, no permiten dudar de la uniformidad de principios que animan y dirigen á todos los miembros de esta vasta monarquía. Todos quieren como V. E. ser siempre españoles, siempre católicos y siempre vasallos de Fernando VII y de sus legitimos sucesores, y ésta identidad de sentimientos constituye en la situacion presente el mejor consuelo del estado así como están haciendo la desesperacion del tirano. En vano es-

peraba él, ya con las ventajas que ha debido á la fortuna, ya con las intrigas de su genio artificioso, conseguir nuestro desaliento, ó gozarse en nuestra desunion. La lealtad española, constante, igual en los dos Mundos, es un poder mayor que su poder, y presenta un óbice incontrastable á sus abominables designios.

Nunca dudó S. M. de esta unidad de sentimientos tan conforme con la generosidad y nobleza del carácter español. En el momento de los reveses del Estado es quando la Junta Suprema ha recibido mas honores y mas obsequios; y los votos del público la han seguido por todas partes en su viage, quando por la invasion del enemigo en Castilla la Nueva se trasladó desde Aranjuez á Andalucia. El entusiasmo con que fué recibida en Sevilla, la adhesion, obediencia y zelo de esta insigne Capital, y el hospedage franco y obsequioso que han hallado sus Vocales en los nobles y generosos Sevillanos, no dexan duda al Gobierno de que en el momento de extremidad que sirve de supuesto á la oferta de esa Junta, hallaria en todas las partes del Estado, por remotas y separadas que estuviesen entre sí, la misma lealtad, la misma sumision, y los mismos respetos.

Pero no llegará este momento. Los franceses, á pesar de las ventajas que han conseguido, no han podido amortiguar nuestro ardor, ni abatir nuestra constancia, ni apurar nuestros recursos. La mayoría de la Nacion está libre de su yugo, y toda entera le detesta. La Mancha, la Extremadura, Jaen, Córdoba, Granada, Murcia, Cartagena, Valencia, y las Islas no conocen su dominio, y no cesan noche y dia de poner en movimiento hombres y armas para rechazarlos. El tenaz y valiente pueblo Aragonés sigue luchando por su independenciam con el mismo valor que al principio: treinta mil soldados encierra en su seno Asturias, prontos á contribuir á la recuperacion de la Galicia, que sorprendida mas que conquistada, ya hierve y se agita interiormente para arrojar de sí á sus tiranos: otros tantos guerreros defienden las orillas del Tajo: un ejército, aun mas fuerte cubre las avenidas de Sierra-morena y gran parte de la Mancha: otro mandado por el Marqués de la Romana, amenaza á los franceses de Galicia: Cataluña,

endiendo toda, presenta en cada lugar una fortaleza y en cada habitante un soldado: Sevilla en fin, hecha una escuela militar, y un taller inmenso de pertrechos de guerra y de soldados, es el centro comun de donde salen continuamente refuerzos para dar vigor y confianza á los cuerpos mas distantes. Aun en las provincias mismas que tienen los enemigos tiranizadas no pueden llamar suya mas que la tierra que pisan: pueblo que evacuan es pueblo que pierden; pues reuniéndose al instante al resto del Estado, anuncia los inmensos recursos que puede dar de sí este odio eterno que nos inspiran: odio tan natural, tan necesario en nosotros, como el ayre que nos sustenta y el sol que nos álumbrá. Así, miéntras haya en España un punto donde enarbolar el estandarte de la libertad y de la independéncia, donde jurar por el nombre de Fernando y de la patria, allí la Junta Suprema, sostenida de su constancia, y acompañada de los votos de todos los buenos del Mundo, se mantendrá prosiguiendo la guerra inacabable que ha jurado á la tiranía.

No llegará, repito, ese momento crítico que la tierna y leal solicitud de V. E. ha temido como cercano; pero no por eso dexará S. M. de apreciar dignamente la oferta hecha por esa Junta, oferta que no ha podido ver sin la mayor emocion como prueba la mas tierna y afectuosa de su adhesion y su zelo. Así ha acordado que yo lo manifieste á V. E. como lo hago para que le sirva de satisfaccion y de gobierno. Dios guarde á V. E. muchos años. Real Palacio del Alcázar de Sevilla 20 de Marzo de 1809.—Martin de Garay.—Sr. Presidente y Junta de Canarias.

CON REAL PRILEGIO.